DE L'IDENTITÉ

DU PRINCIPE PHILOSOPHIQUE

ACCUSÉ DE PANTHÉISME,

AVEC

LES PRINCIPES FONDAMENTAUX DE LA THÉOLOGIE

CHRÉTIENNE (1).

La doctrine de la divinité de la raison et de la participation de l'homme avec Dieu, voilà ce qui semble avoir surtout scandalisé les théologiens catholiques qui nous ont déclaré la guerre. Ils ne peuvent l'entendre sans frémir d'horreur, ils déclarent panthéiste et impie quiconque la soutient. Peut-être ne nous eussent-ils pas aussi sévèrement condamnés, s'ils avaient mieux su qu'en cela nous suivions les plus grands et les plus pieux métaphysiciens du XVIIe siècle, (els que Malebrauche, Bossuet, Fénelon. Cependant, en vain leur avons-nous opposé ces autorités; ils ne les ont pas

(1) Cet article est un chapitre détaché à l'avance d'un nouvel ouvrage de M. Bouillier qui doit incessamment être publié à Paris, chez Joubert, sous ce titre : De la Nature de la Raison impersonnelle.